

EL IDEAL

DIARIO REPUBLICANO

Franqueo concertado

AÑO XX

LÉRIDA JUEVES 13 DICIEMBRE 1917

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN E IMPRENTA: ALCALDE MESTRE Y BLONDEL

TELÉFONO NUMERO 89

NUMERO 5.306

Los anticruzados

La conquista de Sión

El odio es tan intenso, tan crudo y agrio entre los reaccionarios germanófilos que ante un suceso de tamaño interés como es la liberación de los llamados «Santos Lugares», no se dan por enterados... por haberla logrado sus aborrecidos ingleses.

Reconquistárala Alemania, arrancándola nuevamense de manos de los ingleses y entregárala otra vez a los verdugos de los cristianos armenios y la opinión católica—católica! lo es por la universalidad de su pequeñez de alma—aplaudiera con entusiasmo la retrotracción hacia la esclavitud turca.

Y es que en esta ocasión como en las restantes, la cuestión religiosa es más un medio que un fin. Un medio de predominio, de dominación de los espíritus, de esclavización de las conciencias en provecho de intereses materiales que temen perder.

La Edad Media queda caracterizada por aquella grande y espantosa emigración de las Cruzadas.

Millares y millares de infelices alocados, sacrificaronse al Moloch ardiente sin provecho para el Cristianismo, ni gloria para la Iglesia.

Si las predicaciones de Pedro el Hermitaño y del Papa Urbano fueron propicias al Eterno, poquísima protección fué dispensada a los exaltados trashumantes de la Cruz.

Peates, hambres, sed insaciable, horros sin cuento, fueron el premio nefasto de la fe inagotable de los secuaces de Godofredo y de los múltiples y no más afortunados continuadores en su inútil obra de no alcanzada conquista definitiva.

Claro que la providencia se valló de ese medio para etc. etc.

De igual manera se valló Jehová de su pueblo escogido para azotarlo con toda suerte de inclemencias y desventuras para... llevarle finalmente al *deicidio* y acabar su obra «justificando» la selección que del pobre pueblo judío había realizado para sus altos fines.

Pero, útiles o no, las Cruzadas medioevales, han sido cantadas en tonos altisonantes y heróicos poemas como la epopeya del Catolicismo.

No consiguieron dominar la bíblica Sión más que un efímero momento histórico y la Edad Media tuvo que someterse a los implacables hados que desconcertaron los deseos del catolicismo, las bulas de los papas, las predicaciones de los iluminados y las lanzas de los férreos conquistadores...

Para colmo de desdichas, ciérrase el infame periodo histórico con la caída del imperio bizantino que sella con timbre inmarcesible el poder de los sanguinarios turcos. Y así aparece en la historia la pícaro Edad moderna.

Los detentadores de la sagrada Palestina ofrérense a la humanidad temblorosa con un poder que nada parece capaz de quebrantar.

A los españoles nos cabe, empero, la gloria—llamémosla así—de derrotarles en Lepanto, formando contra ellos una poderosa coalición. Inútil derrota también, por cierto. Ningún resultado práctico para España, tampoco ninguno o escasísimo para la cristiandad.

A nuestros germano-turcofilos, doleráles en el alma aquella victoria de antaño. Observen atentamente qué no hubiera logrado, y muy rápidamente, Alemania, su reverenciada Alemania, si Turquía, jamás vencida, ni por las naves de Felipe y sus alia-

dos, hubiera podido ofrendarla todo su intacto y monstruoso poder.

En un momento, la India desaparece para la pérñda Albión; arráncale Turquía su predominio sobre el Egipto, córrese hacia el Africa italiana, hacia las ricas colonias francesas y... héto aquí a España dándole la mano por el estrecho a Turquía y arrebatando a la odiada gran Bretaña el espléndido Gibraltar, que nosotros libertaríamos heroicamente de la tiranía inglesa convirtiéndole en una nueva población española, sucia y acacizada como las demás, y en un peñasco inerte e inerte como cualquier otro peninsular peñasco.

¡Qué gloria para nosotros y para la humanidad entonces!

Con Gibraltar y sin... necesidad de gritar --a pesar nuestro-- ¡viva la neutralidad! sino que entregándonos libre y entusiastamente a nuestras aficiones guerreras en un magnífico ¡muera Inglaterra, muera Francia, muera el sursum...! aunque viva Turquía.

¡Los santos Lugares! ¡Pero qué significa esa monserga en una tierra ilustre como la nuestra que es capaz de elevar a la Presidencia de la Mancomunidad a una eminencia científico-político-ética como Rovira Agellet y a la categoría de dictador a un Lacier va aunque sea velado por cualquier persiana o pendón?

Capaces nos creemos de alzar aquí un ejército de anticruzados para arrebatara a la Impura Albión la Ciudad Santa y devolverla a nuestros admirados amigos los turcos.

Para lo que la harán servir... ¡Son capaces de realizar el absurdo sueño de los stonistas!

Juventut Republicana

Demá divendres, a les deu del vespre, Junta general de la secció de socorros de Joventut per a tractar d'un assumpte importantíssim.

Diumenge, dia 16, Junta general extraordinaria per l'aprovació del nou reglament de Joventut i el-lecció de compromissaris, a les 1 i 1/2 de la tarde.

Se recomana l'assistència

LA JUNTA

Carrera ciclista

LOS VETERANOS DEL CLUB CICLISTA DE LÉRIDA.

El pasado domingo se efectuó la carrera de campeonato de los veteranos del club ciclista de Lérida, siendo el trayecto a recorrer el de la carretera de Lérida a Mollerusa y regreso.

El resultado del concurso, fué el siguiente:

Primer premio: copa del Club y medalla de oro, D. Eugenio Bernabeu.

Segundo premio: medalla de plata y objeto de arte, D. José Gigó.

Tercer premio: medalla de cobre y relojito de pulsera, D. Pedro Almacellas.

Además, por haber cubierto la carrera en el tiempo reglamentario, se otorgaron un cuarto y un quinto premio consistentes en un diploma del Club a D. Arturo Reñé y a D. Julio Montull.

La carrera se cubrió en dos horas y doce minutos, sin que ocurrieran incidentes dignos de mención, salvo ligeras pinchazos en los neumáticos de Almacellas que fueron solventados prontamente por medio de los correspondientes parches.

Un ciclista veterano.

Notas del Municipio

Al recibir ayer a los periodistas el alcalde popular Dr. Humberto Torres, díjoles que había celebrado un cambio de impresiones con el concejal inspector de la brigada municipal de obras, Sr. Borrás, en que este le expuso las medidas que pensaba tomar para el mejor orden y administración del servicio, las cuales merecieron no solo la aprobación, sino una felicitación sincera de la Alcaldía.

Consisten estas medidas en formar diariamente una lista relacionada del material de que dispone la brigada municipal; material que se tendrá en depósito en la Alhóndiga, bajo la custodia y responsabilidad de un empleado municipal. Que los obreros empleados en la brigada municipal, acudan al trabajo a las ocho de la mañana y trabajen desde esta hora y sin interrupción hasta las 12, para reanudar el trabajo, después de comer, a la una y media y continuarlo, también sin interrupción, hasta las cinco y media, completando así la jornada de ocho horas.

Atendido al ruego de los vecinos de la rambla de Fernando y a la necesidad de reparar los desperfectos producidos en el pavimento de las carreteras laterales de dicha importante vía, que ponían en peligro la tubería del nuevo servicio de aguas, recién colocada, la brigada municipal se dedicará a la extracción de los escombros de la casa derrumbada en la calle de Nolius, que siguen impidiendo el paso a pesar de las continuas reclamaciones formuladas por los concejales especialmente por el Sr. Abella a todos los alcaldes que han venido sucediéndose desde que ocurrió aquel siniestro.

Inmediatamente después, empezará la construcción de las aceras de la calle del Comandante Baiget, por cuenta de los propietarios de fincas de aquella vía.

--El alcalde llamó ayer a su despacho al presidente del gremio de panaderos de esta ciudad para conferenciar con él acerca de un oficio que había remitido a la Alcaldía anunciando para el día 15 el aumento del precio del pan en un real por arroba.

De las explicaciones dadas por el presidente del gremio de panaderos y de las que tuvo anteayer ante la Junta de subsistencias el gremio de harineros en el Gobierno civil, no ha sido posible llegar a una resolución que evite el alza en el precio del pan, dada la considerable alza que se ha experimentado en el precio de las harinas y en los trigos por causa de las dificultades en el servicio de transportes.

El gobernador ha telegrafiado al comisario general de abastecimientos dándole cuenta de las anomalías en el servicio de transportes, que determinan no sólo el encarecimiento de los trigos y harinas, sino que amenazan con que se llegue a la carencia absoluta de estos artículos.

En lo que dependa del Ayuntamiento el alcalde ha puesto a disposición del gremio de panaderos los hornos municipales, el material anejo y el personal de peones que considere necesario, todo gratuitamente, para que el gremio se encargue de fabricar pan de segunda sin aumento del precio que tiene actualmente y en la cantidad necesaria para el consumo de las clases necesitadas.

A la oferta del alcalde, el presidente de los panaderos ha contestado diciendo que tiene la impresión de que no podrá acceder a la pretensión de que no se aumente el precio del pan llamado de segunda; pero que lo consultará con el gremio para dar una contestación definitiva acerca del particular.

--Dijonos el Sr. Torres que se siente satisfecho del celo que viene demostrando el personal de oficinas en el cumplimiento de su deber.

Acude a las oficinas con puntualidad a la hora indicada, no habiendo sido necesaria para llegar a esta normalización, más que una amistosa reconvención a uno de los altos funcionarios de la casa porque su puntualidad en acudir a la oficina no era tan estricta como la de los demás funcionarios. El Sr. Torres añadió que tiene la creencia de que no será necesario insistir.

Dijo que había leído un artículo de *El Pallaresa* en que a vuelta de algunas consideraciones acerca de la política de renovación, decía que por parte de esta Alcaldía, se había vuelto al procedimiento de cesantías y distituciones por móviles políticos, tan condenado y puesto en desuso, así por la inmundicia que significa como por la perturbación que origina en la buena marcha de la Administración.

--Con respecto a esto,--díjonos el señor Torres--tengo interés en hacer constar que no he decretado otras destituciones que las del Sr. Fontanals, que cobraba como peón de la brigada municipal y no prestaba servicio; el Sr. Farrán, que se encontraba en el mismo caso y el Sr. Ripoll que percibía sueldo con cargo a la brigada de limpieza y prestaba servicio como portero de la oficina del arquitecto municipal; plaza que el Ayuntamiento no ha acordado todavía crear. Acerca de este último y para demostrar que no han sido móviles de partidismo político los que me han inducido a tomar esta determinación, he de advertir que se trata de persona con quien me unen vínculos políticos y que sintiendo doblemente el tener que adoptar aquella medida, hube de hacerlo porque la permanencia de aquellos funcionarios en un servicio al que no estaban adscritos, significaba un abuso que no podía consentir.

Por otra parte, como el hecho de que no prestaran servicio donde estaban adscritos, demostraba que no eran necesarios en aquella plantilla, no se han provisto sus vacantes, con lo que viene a probarse que no se les ha destituido para colocar a otros en sus puestos, sino que se ha tratado de corregir un abuso, obteniendo a la vez una economía de 3.000 pesetas en el presupuesto de gastos.

El criterio observado con estos empleados, es el que se piensa seguir en lo sucesivo con los que estén en las mismas o parecidas circunstancias que las de aquellos.

--Preocupándose de la penosa situación en que se hallan los ferroviarios en huelga forzosa, entendiéndolo que es de su deber por tratarse de vecinos de Lérida y siguiendo el criterio que ya expuso desde los escaños del Consistorio como concejal, el Dr. Torres está buscando la manera de colocar a aquellos trabajadores sin gravar el presupuesto municipal, gestionando que se les emplee en obras y talleres de empresas particulares.

Por virtud de estas gestiones del alcalde han sido colocados ya varios de estos obreros en los trabajos de ampliación de vías que se efectúan en esta ciudad.

El alcalde ha agradecido al contratista la deferencia de solocarles atendiendo a su recomendación y está gestionando actualmente otros empleos acerca de las empresas mineras de Granja de Escarpe y de la Canadiense para los trabajos que efectúa en Camarass.

--El alcalde recibió ayer la visita oficial del Colegio de médicos de la provincia.

El Dr. Torres se mostró reconocidísimo a esta deferencia de sus compañeros de profesión.

INFORMACIÓN TELEGRÁFICA Y TELEFÓNICA

Conferencias telegráficas y telefónicas desde las cuatro de la tarde a las seis de la madrugada

Información general

CONSEJO DE MINISTROS

Esta tarde, a las cuatro y media, se han reunido los ministros en Consejo en la Presidencia.

El ministro de Marina, que fué el primero en llegar, dijo que no llevaba asuntos al Consejo.

El de la Guerra dijo:

--No sé a qué viene la expectación que ha producido la conferencia que celebré con los capitanos generales. Cuando fué ministro de la Gobernación, llamaba alguna vez a los gobernadores para darles instrucciones o pormenores de acuerdo sobre asuntos de las respectivas provincias. Ahora, siendo ministro de la Guerra, creo que me asiste el mismo derecho o me obliga el mismo deber con respecto a los capitanos generales.

Ha hablado de una información que publica esta mañana «El Imparcial» con respecto a las Juntas de Defensa, para decir que es una fantasía.

El ministro de Fomento entró por una puerta excusada y no se le vió al entrar.

El Consejo, que había empezado a las 4 y media, duró hasta las diez y media de la noche.

El ministro de Gracia y Justicia facilitó a los periodistas la referencia de lo tratado en la reunión.

Dijo que se habían examinado y aprobado expedientes de los distintos departamentos.

Añadió que el ministro de la Gobernación había hecho al Consejo un relato de los sucesos ocurridos en Sevilla, según las referencias que al Ministerio había transmitido el gobernador de aquella provincia y del estado del orden público en las diferentes provincias.

Los ministros de Hacienda y Fomento se ocuparon del problema de las subsistencias y de los transportes.

--¿Y de política?--preguntaron los reporters.

--No nos hemos ocupado--contestó el señor Fernández Prada.--Solo el ministro de la Gobernación ha hablado de expedientes electorales y de la conducta a seguir por el Gobierno en las elecciones; pero sus manifestaciones no tienen otro interés político que simplemente el de la declaración del Ministro de la Gobernación en un asunto que corresponde a su departamento.

AMPLIACIÓN A LA NOTA OFICIOSA

Al salir del Consejo, el jefe del Gobierno ha sido requerido por los periodistas a que ampliase la referencia oficiosa facilitada por el ministro de Gracia y Justicia acerca de los asuntos tratados en el Consejo. Ha dicho el Sr. García Prieto que ya daría una nueva nota más amplia, pero no ahora, sino más adelante.

Y rehuyendo nuevas preguntas de los periodistas, ha subido a su automóvil y se ha alejado precipitadamente.

COMENTARIOS AL CONSEJO

En los círculos políticos y especialmente en el Congreso, ha habido esta tarde gran expectación política con motivo del Consejo de ministros que se estaba celebrando en la Presidencia.

Se decía que en este Consejo se abordaría el asunto de la provisión de la cartera de Estado. Asegurábase también que se ocuparían los ministros de la disolución de Cortés, dejando redactado el decreto para someterlo mañana a la firma.

Con respecto a la provisión de la cartera de Estado, decíase que pasaría a desempeñarla el Sr. Fernández Prada y que el Minis-

terio de Gracia y Justicia se proveería inmediatamente.

Como se ve por la referencia oficiosa, ni de uno ni de otro asunto se han tomado acuerdos en el Consejo.

No obstante, créese que aunque no se consigna en esta referencia, los ministros han debido tratar de estos asuntos y que algo más importante de lo que figura en la referencia ha sido objeto de la deliberación de los ministros, pues nadie se explica que tan larga duración haya sido para resolver simplemente asuntos de trámite.

Créese, por lo contrario, que los ministros se han ocupado preferentemente de la provisión de la cartera de Estado y de la disolución del Parlamento y que los acuerdos que se hayan adoptado se mantienen reservados.

La guerra europea

PARTE OFICIAL FRANCÉS

París. El parte oficial de esta tarde, dice lo siguiente:

Ha habido combates de artillería en el camino de las Damas y en la Lorena.

En la derecha del Mosa se han registrado encuentros entre patrullas.

LA EXTENSIÓN DEL SERVICIO MILITAR EN INGLATERRA.

Londres.--Aprovechando la ocasión de votarse los créditos de guerra en la Cámara de los Comunes se discutirá probablemente hoy, la cuestión de los efectivos, continuando los debates el jueves, en cuyo día el ministro del servicio nacional M. Auckland Geddes, hará declaraciones importantes.

El Gobierno ha examinado estos días el memorandum de este ministro, indicando varias soluciones encaminadas a remediar las necesidades de los ejércitos ingleses en lo que respecta a soldados.

Dícese que las soluciones serán las tres siguientes:

Primera.--Utilización de las reservas y soldados de Irlanda.

Segunda.--Revisión de las excepciones concedidas a los empleados en industrias no esenciales, y

Tercera.--Extensión del límite de edad para el servicio militar.

LOS ESTADOS UNIDOS VOTARÁN NUEVOS CRÉDITOS PARA LA GUERRA.

Washington.--El secretario de Marina M. Daniels, en su informe anual, dice que el mejor medio de asegurar una paz estable es preparar noche y día la victoria de esta guerra, sea larga o corta, lo cual hace y hará dicho Ministerio.

Pide un crédito de mil millones de dólares para el próximo ejercicio y agrega que tendrá que pedir créditos suplementarios.

Los efectivos de la flota, oficiales y marinos, han aumentado desde primeros de año de 19.500 a 322.000; las reservas, desde algunos cientos a 49.000. Los gastos mensuales, desde ocho millones, y los buques flotados de 300 a 1.000.

Daniels dice que se han autorizado las

bases para las patrullas americanas en el extranjero, cuyas operaciones empezarán el año próximo.

CONDICIONES QUE ALEMANIA IMPONE A LOS MAXIMALISTAS PARA CONCERTAR LA PAZ.

Roma.--Telegrafían de Berna a la «Idea Nazionale»:

«Según informes, Alemania ha comunicado a los maximalistas que presentan como condición esencial el que antes de entablar ninguna negociación de paz debe encontrarse en presencia de un gobierno regularmente constituido.»

EN TÁRREGA

ENTIERRO CIVIL

El día 8 del actual, se celebró en Tárrega el entierro del que en vida fué nuestro querido amigo E. Manuel Castelló y Calafell.

El fúnebre acto fué puramente civil, por disposición expresa del finado que quiso de este modo hacer honor a sus convicciones de toda una vida de sacrificios por las ideas liberales.

Presidieron el sepelio nuestros apreciados amigos de Tárrega y Cervera, D. Cayetano Puig y D. Domingo Puigrodón.

Reciba la apreciada familia la expresión de nuestra más viva condolencia.

Caja de Honor y Montepío de Lérida. Realiza préstamos hipotecarios y personales al 5 y 6 por ciento, exentos del pago de derechos reales.

CONSULTA PARTICULAR

Doctor H. TORRES

PAHERIA 10.-LLEIDA

TELÉFONO N.º 61

dedicada especialmente a malaltías de les VIES URINARIES (Dolors, Síndia-Estomatita Impotencia.

VIES DIGESTIVES Estómac - Budeils - Fetje

HORES DE VISITA: Matí de 11 a 1.

Tarde de 8 a 9.

Análisis de sanc, orinas

suc gastric, excrements

R. Peroña

- Enfermedades de los ojos -

CONSULTA Y CLÍNICA

Libertad, 2

Frente al Gobierno Civil.

FABRICAS

de aceite y harinas en el centro de población

Se arriendan o venden en condiciones muy ventajosas. - Dirigirse a

Ambrosio Ferrater Soronellas

Constitución 20. - Lérida

Préstamos hipotecarios y personales al 5 y 6 por 100 con facultad de rebaja de capital.

Preparación para maestras y maestros opositores

Próxima celebración en Lérida de oposiciones a Escuelas.

80 plazas por proveer.

(Clases de perfeccionamiento cultural y pedagógico.

Liceo Escolar. - Lérida

La conquista de Jerusalén

--¿Sabe usted el gran acontecimiento, doña Luisa? Los ingleses han conquistado a Jerusalén.

--¡Horror! ¡Bárbaros!

--¿Por qué?

--Jerusalén, la ciudad donde fué recibido en palmas Nuestro Señor Jesucristo y donde sufrió su gloriosa pasión y muerte?

--La misma. Sí, señora.

--¡Blasfemos! ¿Qué va a ser de nosotros si Dios nos abandona de este modo?

--¿Pero qué está usted diciendo, señora?

--Profanar con escenas de sangre y de odio una tierra cien veces santa para todos los buenos cristianos! ¿Pero los soldados romanos que protegen el Santo Sepulcro, no han sido amparados por una fuerza divina para impedir este crimen?

--¿Los soldados romanos? ¿Pero a quién cree usted que pertenecía Jerusalén?

--¿A quién ha de ser? Al Papa. ¡Qué dolor estará pasando el pobre!

--¿Pero de veras no sabía usted que desde hace cuatro siglos está Jerusalén, la ciudad santa, en poder de los turcos?

--Usted sí que es un turco. ¡Hereje! Hasta los niños saben que el Santo Sepulcro en Jerusalén lo guardan soldados romanos. Si fuese usted a la iglesia, siquiera en Semana Santa, los habría visto y no se atrevería a decir ahora estos disparates. ¡Los turcos!

--Sí, señora; los turcos, los moros, los que adoran a Mahoma y creen en el Korán. Estos eran los dueños de Jerusalén, de donde los han echado los cristianos ingleses, a pesar de la protección de los soldados del Kaiser, que tienen de todo menos de romanos.

--Así engañan ustedes a la pobre gente su fé. Pero el brazo de Dios, ese Kaiser tan odiado, les castigará algún día sin piedad.

--Será por esto, por ser el brazo de Dios, que se desvive en proteger a los turcos y en destruir las catedrales católicas.

--Nadie puede escrutar los altos designios de Dios.

--Supo, sin embargo, profetizarlos San Malaquías, cuando menos en parte. Ya sabe usted que el lema del Papa actual, según la profecía de San Malaquías, es «Religio depopulata», que el Santo dejó explicada en esta forma: El dragón de Turquía, antes de ser echado definitivamente de Europa en el reinado de este Papa, ocasionará grandes guerras que dejarán despoblado el mundo católico.

--Así parece.

--En efecto; pero lo que no puede prever San Malaquías es que gran número de católicos, especialmente españoles, se pondrían del lado del dragón de Turquía para que retuviese en su dominio los Santos Lugares. No supo el Santo profeta que uno de los designios de Dios sería el de condenar a necesidad incurable a muchos católicos de España para que no pudiesen darse cuenta del triunfo que celebra en este día con la victoria de Inglaterra todo el mundo cristiano.

(De La Publicidad.)

Sala Granados

Por llenos se contaron las sesiones ayer celebradas, en las que se exhibió *Las aventuras de Maciste*, que como era de esperar gustó extraordinariamente. La hora y media que dura su proyección se pasa en continua risa, provocada por las excentricidades del gran atleta «Maciste» que a cada momento hace de las suyas.

El argumento no puede ser más interesante y son muchas las escenas que causan verdadera admiración por tener lugar en los Alpes. No hay que decir que la concurrencia salió asombrada de la originalidad del asunto, de los paisajes contemplados y de la difícil labor de todos los actores. Hoy se repetirá por último día.

La dimisión de los señores Pereña y Estadella

Más adhesiones y felicitaciones

ALFARRÁS

Srs. Estadella y Pereña. - Lleida.

Nuestros más distinguidos amigos: Contestán a la de vosotros, tenim el sentimiento de participaros que obligaciones sagradas d'aquet municipi, les que deuen cumplir lo próxim diumenge día 9, nos impedeixen puguer assistir al honorífic acto que tindrà lloc el próxim diumenge día 9, en el Saló Catalunya d'aquesta ciutat de Lleida.

No obstant, al no puguer assistir personalmente com fora lo nostre gust ab nom de tots los companys i majoria Corporació municipal mos adherim a dit acto, que tant enalteix la personalidad de vosotros, per la digna conducta recientment observada en la elección de President de la Mancomunitat de Catalunya.

Sempre afms. humils amics q. e. i. m., *Ramon Raldó, Alcalde y Gonzalo Serrate, Secretari.*

Alfarrás 6-12-1917.

ALCARRÁS

Sr. Alfred Pereña. - Lleida.

Molt distingit amic i correligionari: En nom del Centre Republicá Agrícola vos felicito pel vostre gest noble en la votació del President de la Mancomunitat, no votant l'home que encarna la velle política i el caciquisme de Lleida.

De V. affm. amic i correligionari, *Josep M.ª Bonomusa, Secretari.*

ALBAGÉS

Sr. D. Alfred Pereña. - Lleida.

Distingit amic: Per la prensa de Barcelona i molt especialment per EL IDEAL de Lleida ens hem enterat del percance suceit ab motiu de la elecció de President de la Mancomunitat.

Apart de que la Mancomunitat ha perdut un Conceller que era un modelo d'abnegació i activitat que difícilment será reemplazat per altre, no podem menos que ensalsar la seva nobla actitud, la cual pasán pel demunt de tota conveniencia política se ha sapiput imponer lo bon sentit en deixar de votar para tal president una personalidad que hauria sigut una calamitat i un desgrádit per tot Catalunya.

De sobras conelxém la política lleidatosa i de es provincia i lo funest que ha sigut per tota la provincia aquesta política ahont sempre s'han imposat les intrigues i falsedats dabant dels interessos més sagrats del poble.

No altra cosa podían esperar de V. i del seu amic Estadella als que en conjunt eis felicitem de tot cor, per la seva nobla i sincera actitud que la provincia entera admira i aplaudeix.

Nostra més sincera adhesió i pot disponer com sempre, *Ramón Rus, Joan Bosch y Francisco Seró.*

ALCANÓ

Ayuntamiento Constitucional de Alcanó. 7 de Diciembre de 1917.

Sr. D. Alfredo Pereña. - Lérida.

Muy Sr. mio: No pudiendo venir a ésta este Ayuntamiento a formar parte al acto que tienen anunciado para el domingo próximo a las 11 y media de la mañana, delegamos en nombre del mismo a nuestro amigo D. José Estopá.

Suyo afmo. y S. S., el Alcalde, *Isidoro Ricart.*

ALBESA

Srs. D. Alfred Pereña i D. Josep Estadella. - Lleida.

Molt senyors nostres: La Corporació mu-

nicipal d'Albesa se adhereix cordialment ab lo major entusiasme a la manifestació per esplicar la conducta seguida per vostés en lo ocorregut a la Diputación de Barcelona ab motiu de la votació del nou President de la Mancomunitat.

Salut i fraternitat. - L'arcalde, *Jaume Garrat.*

Albesa 8-12-17.

BARCELONA

Sr. D. Josep Estadella.

Distingit amic i company: Lamento que la seva delicadesa l'hagi portat a dimitir el seu lloc de Conseller de Mancomunitat, pero crec que, tan V. com l'amic Pereña estaven en lo cert. Es realment llastimosa la divisió de les forces d'esquerra, pero jo crec que estavem mal triats el moment i la persona per a donar la batalla. Aquí lo més greu es, ara, que tant V. com en Pereña, hagin hagut de sortir del Concell. I aixó es lo que deplorém molts.

Rebi, encara, el testimoni del meu millor afecte i de tota la meva consideració, *Doctor A. Pi Suñer.*

BELLVÍS

Sres. D. José Estadella i D. Alfredo Pereña.

Estimados amigos: El Centro Republicano Radical de Bellvís, enterado de su gesto de Vdes. en la asamblea de la Mancomunidad lo aplaude sin reservas, reiterándales el testimonio de fraternal adhesión y afecto.

El Presidente, *Francisco Cunillera.*

BENAVENT

Sr. D. José Estadella.

Muy admirado señor nuestro: El Centro Republicano le felicita, lo propio que a su digno compañero Sr. Pereña por la conducta que adoptaron en la Asamblea de la Mancomunidad. Así se hace.

Una comisión de éste Centro asistirá al mitin.

El Presidente, *Juan Laforga.* - El Secretario, *Federico Guimo.*

BALDOMÁ

Senyors D. Alfred Pereña y D. Josep Estadella. - Lleida.

Distingits correligionaris: Enterats los firmants de la actitud que prengueren com a Concellers ab motiu de la elecció de President de la Mancomunitat de Catalunya i contestán a la vostra carta datada en lo día 4 del corrent mes, tenim a be manifestarvos que, no sentnos posible asistir a la reunió que pensen celebrar lo día 9 al matí en aqueixa ciutat, ens adherim a dit acte y vos praguem que'ns tinguen per present en el mateix.

Conteu sempre amb l'afecte de vostres amics y servidors q. b. s. m., *B. Angel, Sebastian Galcerá, Gerónimo Cosá, A. Berenguer.*

BALAGUER

Senyors D. Josep Estadella y Alfred Pereña.

Distinguits amichs nostres: Els republicans de la Casa del Poble de Balaguer, eis felicitan efusivamente per la seva digna i patriótica conducta en la elecció de President de la Mancomunitat.

Rebin el testimoni de la nostra adhesió i de la nostra confiansa.

Balaguer 8-12-1917. - El President, *Emilio Gill.* - El Secretari, *Emilio Barrufet.*

Estadella. Lérida.

Centro Nacionalista os felicita actitud vuestra elección Presidente Mancomunidad y se adhiere acto de hoy. - *Tarragona.*

Sacatilla

--Ayer tarde marcharon a Madrid, con objeto de asistir en representación de la Corporación provincial a la Asamblea de diputaciones, el presidente de esta Diputación, el de la comisión provincial, Sr. La-

En la Tejería Mecánica de Larrosa Hermanos

Se despachan toda clase de pedidos por importantes que sean. - Teléfono núm. 124.

Alerta! Alerta! Alerta!

Se ofrecen en esta población aguas minerales como precedentes de las manantiales VICHY CATACAN, sin verlo.

Llamamos la atención de los consumidores para que no se dejen sorprender y para que se fijen bien en las botellas que les ofrezcan, puesto que la de los manantiales Vichy Catalán llevan tapones, cápsulas, precintos y etiquetas con el nombre SOCIEDAD ANOMIMA VICHY CATALÁ, y por lo tanto dejan de proceder de dichos manantiales las que no les lleven.

sala, el vice presidente Sr. Reñé, el diputado provincial, D. Ramón Riu Vendrell.

Durants la ausencia del presidente, se ha encagado de la ordenación de pagos de la Diputación provincial el diputado señor Roca.

--Señoras... si quieren que sus hijos vistan bien encontrarán grandes existencias en trajecitos Sport blusas, marineras, etc. etc. a precios baratísimos Casa Pujol.

--Han sido aprobadas las cuentas municipales de Corbins, correspondientes al año 1905, Sidamunt, años 1902 al 1906, Estahón, años 1904 y 1905 y San Lorenzo de Morunys, años 1915 y 1916.

--Si queréis vestir bien y barato visitar LAS NOVEDADES. Plaza de la Constitución 2. - LÉRIDA.

--Por el Gobierno civil ha sido autorizada la ejecución de los presupuestos ordinarios para el próximo año 1918, de Avellanes, Doncell, E. caló y Llavosí.

--En la casa de comidas LA PERLA situada en la calle del Carmen n.º 97, se sirve caldo de gallina a todas horas.

--En Tremp se ha publicado un pregón anunciando que se admitirán tantos obreros como se presenten para terminar la parte que corresponde a la primera sección del canal de la derecha, que se está construyendo.

--Los mismos clientes aseguran que apesar del aumento de los artículos, la Sastrería que vende a los precios de antes es Casa Pujol.

--Los mercados que corresponden celebrar hoy en los pueblos de esta provincia son los siguientes:

Agramunt, Bellver, Lérida, Tárrega, Tarroja, Tremp y Vilaller.

--Hallarán siempre gran surtido de trajes y abrigos para caballero en LAS NOVEDADES. Plaza de la Constitución 2. - LÉRIDA.

--Ha sido aprobado el expediente de expropiación de las fincas ocupadas en el término municipal de Estimariu, con motivo de la construcción del trozo segundo de la carretera de Lérida a Puigcerdá, sección de Seo de Urgel al límite de la provincia.

--Muy pronto llegarán todas las novedades para la próxima temporada en la acreditada sastrería Casa Pujol.

--Ha quedado terminada la instalación de la línea de energía eléctrica con destino a fuerza motriz y alumbrado de los pueblos de Juneda y Puigvert de Lérida.

--Los últimos modelos en pieles, los hallarán en LAS NOVEDADES. Plaza de la Constitución 2. - LÉRIDA.

--No busque V... al primer transeunte que encuentre, lo pregunta que Sastrería es la que viste más elegante y económico; le indicará Casa Pujol

--SE VENDE una estantería en buen uso. Razón en esta Administración.

--Sulfatadoras Vermorel, neveras, heladoras, polvos mata-mosca, guadañas, hoces, piedras afilar baños, duchas, bombas, cajupara caudales, guardacomidas, telas metálicas, carretillas, herramientas para construcciones, filtros para agua, lámparas eléctricas, cocinas económicas, carburos, pinturas, material eléctrico.

Stock neumáticos para automóviles, motocicletas, bicicletas, de la casa Klein y Compañía.

Ferretería, Batería de cocina, Vidrios, Metales José Almacellas, Paheria, 11 y 12, Blondel 8 y 5. Lérida. Pidase catálogo ilustrado.

LAS SEÑORAS

que desean adquirir postizos última creación los encontrarán a precios reducidos en la

Peluquería FILELLA

MAYOR 4 y 8 1.º

También hay establecido un abono muy económico para lavar la cabeza, quedando seco el cabello al momento.

Casa para vender

en la calle de Caballeros, compuesta de cinco pisos y una tienda; renta más de seis por ciento limpio.

Razón: Rambla de Fernando número 10 4.º-1.º.

E. Andreu Lamarca

SASTRE

MAYOR 10, ENTRESUELO

Reemplazo de 1917

Substituciones del Ejército de Africa aptos del sorteo en las Zonas, a los quintos del cupo de filas del actual reemplazo de 1917. Precio y condiciones dirigirse al Agente Matriculado DON MANUEL CASTANERA, BARQUILLO, 20, MADRID; en LÉRIDA a Don Manuel Alvarez, Procurador; y en BALAGUER a Don Jaime Vallis Domenjo, Procurador.

Carbonilla Neach

para braseros, sin tufo, (Herraj)

Afuera San Martín. - Tejería. - Teléfono n.º 6

Se lleva a domicilio, ó factura Estación a CINCO pesetas cuartera (80 litros).

Por cada envase se cobrará una peseta, restituyéndola al devolverlo.

A cada pedido acompaña hoja de procedencia, que GARANTIZA LA MEDIDA e inmejorable calidad.

Pago al contado, Reembolso y Giro Postal.

SALON SOUPER - TANGO

ESPLÉNDIDO SALÓN DE BAILE

BAILES MODERNOS. - BAILES REGIONALES. - BAJO LA DIRECCIÓN DEL REPUTADO PROFESOR

ENRIQUE ILLA

acompañado de bellísimas señoritas y con la valiosa Cooperación de la aplaudida bailarina ISABEL MORENO, la que tanto se distingue por su arte, agilidad y belleza.

RESTAURANT

Esmerado servicio a la carta

FIVE O'CLOCK TEA

MÚSICA DURANTE LAS COMIDAS

LÉRIDA

TARDEDE 5 a 8 y NOCHE DE 10 a 2.

SEÑORA Y CABALLERO **ABRIGOS** RIBÉ MAYOR 34 LÉRIDA

Taller de Ebanistería

- DE -

José Estrada

Calle de Blondel, núm. 7. - LÉRIDA

(Bajos del Café de España)

CONSTRUCCIÓN Y REPARACIÓN DE TODA CLASE DE MUEBLES PRONTITUD EN LOS MUEBLES DE ENCARGO

LA MUNDIAL

E. SERECIGNI

LÉRIDA

DE ESTA CASA SE SURTIEN MAS DE 10.000 ESTABLECIMIENTOS Y LOS MILLONES DE CONSUMIDORES QUE AQUELLOS TIENEN, PRODIGAN CADA DIA MAYORES ELOGIOS DE LOS PRODUCTOS DE "LA MUNDIAL"

Legía "La Aragonesa"

El fabricante de esta acreditada sin rival Legía, ruega a sus consumidores que al comprarla en los establecimientos pidan el vale regalo y con ellos podrán adquirir excelente perfumes de la acreditada casa Fila (Flores del Campo).

Detalle de los regalos

- 6 vales 1 Pastilla jabón marca Monín.
- 15 > 1 Pastilla jabón marca Inglés.
- 15 > 1 sobre polvos rosa o blancos.
- 20 > 1 pastilla jabón marca Oriente.
- 25 > 1 pastilla jabón Flores del Campo.
- 50 > 1 caja 3 pastillas jabón Piel de España.

De venta en Droguerías y Ultramarinos.



Depósitos al por mayor

D. José Sufé, Droguería, Estrella de Oro, Mayor.
 D. Miguel Canela (Sucesor de Claudio Casals) Droguería, P. Constitución.
 D. Ramón Mesalles, Tallada.
 NOTA.—Se concederá la exclusiva a comerciantes en pueblos de la provincia de Lérida donde «La Aragonesa» no se venda dando su correspondiente propaganda.

Correspondencia al Fabricante Emilio Sahnú S. B. - Zaragoza.

La «Legía Aragonesa» es la mejor de las hasta hoy fabricadas.

TALLER DE CERRAJERIA
 DE
JOSÉ GISPERT
 RAMBLA DE FERNANDO, N.º 15. - TELÉFONO N.º 90
PIDANSE PRESUPUESTOS

TALLER ELÉCTRICO - MECÁNICO
 DE
Gispert & Ybars
 RAMBLA DE FERNANDO, 15. - TELÉFONO, 90

Instalaciones completas y reparaciones de CENTRALES ELÉCTRICAS, líneas de transmisión, Molinos de aceite y harinas, Bombas para riegos, Turbinas, Motores de gasolina, gas pobre y maquinaria de vapor.
 Grandes existencias en material eléctrico para instalaciones de alta y baja tensión, Hornillos, Estufas, Cocinas eléctricas y todo lo concerniente al ramo de electricidad.
 Correas, empaquetaduras, grasas y accesorios para maquinaria general.
SOLDADURA AUTOGENA

Prensas, Piadoras, Bombas para vins
Cultivadores-sembradoras "Massey-Harris"
 Recomendats com als mes forts i pràctics per a fer lo mètode de cultiu anomenat «Jean» LA MARCA QUE MÉS NI HA DE VENUTS A FRANÇA.
 Clasificadoras (purgadores) marca «Cierb» per a grans. Prensas «Simplex» per empaquet. Bravants e instruments Ajuria. J. Moret, Rambla Fernando 29 - Lleida.

Joan Bergós y Enric Borrás Melgosa
CONFREDORES DE COMERS LLEIDA

Laboratorio de Análisis Químico
 Ensayos industriales
Dr. Carnicer Carmen, 35 y 37 - Lérida

Consultorio CASTRO Cirugía en general - Electricidad
 Enfermedades nerviosas
RAYOS X
 Constitución, 19 - LÉRIDA

Farmacia Consultorio Ortopédico
Mayor, 31 - Lérida F. PONS Ex ortopédico del Hospital Clínico
 Dragueras modernas, Fajas ventrales, Corsets mecánicos, Aparatos de prótesis
GRAN DEPÓSITO DE ESPECÍFICOS

Legítimos Neumáticos
INGLESES Dunlop STOCK
Velo - Moto - Auto
 Accesorios para los mismos
Blondel, 46 F. Miquel Lérida

Rascles (patentats) de púes de tres cantells, lo mateix treball, s'afin les puntes, lleugers i molt resistents, serveixen per cultivar i destarrosar, per sembrar, i per llimpliar los camps de aufla.
VICENT FARRÉ. - LLEIDA
 CARRER RAMÓN SOLDEVILA, (DARRERA COL-LEGI DELS MARISTES).

Se vende carbón
 DE BUENA CLASE A PRECIOS
 ECONOMICOS
 PARA DETALLES, MAYOR 48-4.º
LERIDA

¿Un submarino en el Mediterráneo?
 Si, ha llegado uno con un cargamento de bombillas marcas A. B. G. y Wotlam las mejores de mundo para
Claudio Ba get. - Libertad, 2
 vendiendo a 5 ptas. 1.50 único, por recibir las directas. No dejarse sorprender.
 Retufas y demás material eléctrico a precios sin competencia.

Curación del DOLOR
 Dolor reumático, inflamatorio, nervioso, gotoso y artrítico
— EL ROB —
WILTRÚ-ESTELA
 suple los baños y aguas termales, calma en el acto los más fuertes DOLORS, y en pocos días logra su curación radical; las maravillosas curaciones con él obtenidas, son la mejor garantía de su eficacia.
 De venta en todas las farmacias.
 Farmacia de I. Ramón Soler, Caballeros, 49. - LERIDA.

Bar LA LUNA
 = DE =
BALTASAR FERNANDEZ
 - RESTAURANT ECONOMICO -
 SE VENDEN OSTRAS DE VARIAS CLASES
LERIDA

SE VENDEN
 DOS CUBAS
 De 200 cántaros cada una, se venden.
 Razón: Murcia, 33.

Manuel Pereña
 = TARREGA, PLAZA MAYOR, 10 =
Drogas
 Comestibles
 Licores
 Depositario exclusivo de los productos de la
Unión Alcohólica Española

SE VENDEN
 800 QUINTALES DE LEÑA DE OLIVO
 Razón **JUAN VOVAU**
 ALENTORN

MAQUINA
 para hacer Cine
 Marca **Gaumont**
SE VENDE
 Razón: Clavel, 5, 1.º - LERIDA

HIJOS DE
Pablo Vilalta
BANQUEROS
 RAMBLA DE FERNANDO 6, LÉRIDA
 VALOR, CUPONES, BOLSA
 CAMBIOS, GIROS
 Negociamos todos los cupones vencimiento 1.º de Octubre y anteriores.

Mme. Fée
 A todos los que sufráis desengaños de la vida
 acudid a consultar a ella; da consejos sobre herencias, casamientos, enemistades, negocios u otras contrariedades, ella os devolverá la tranquilidad de espíritu por medio de sus secretos científicos.
 Visible todos los días de las 8 de la mañana a las 8 de la noche.
Villa Carmen 3, a los Campos
 Carretera de Barcelona (Frente a la Vaquería) **LERIDA**

FRANCISCO FONTANALS
 Médico de la Beneficencia provincial
 ha trasladado su consultorio, dedicado especialmente a enfermedades y operaciones de Cirugía, a la
Calle de Cataluña, - 8, entrado.
 (Al lado de los H. H. Maristas)
 TELÉFONO NÚM. 264